

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ Martes 3 DE Noviembre DE 1903

NUMERO 601

## La Cervecería de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

### LA DOBLE NEGRA Y LA PALE ALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

#### La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

#### Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Boticas.

The Phoenix

Coffee Co

LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

### LA GORDOBESA

Fábrica de Sombreros



EMILIO PEREZ NAVAS

No más introducción de sombreros de fieltro.

### LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género

Calle Central, casa contigua a la Botica del Comercio

☞ CAFÉ MOLIDO de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que par. caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor. ☞

### COMPañIA DE AGENCIA

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

La reorganización de esta Compañía que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón.

Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos, & &

Manuel Barahona, Gerente

### LA BARRANCA

☞ Gran Fábrica de Jabones de

TEODORO ROIZ

JABON: negro, barcino amarillo y blanco de Marsa

La Cigarrería EL PROGRESO  
☞ Recibe y vende á los más bajos precios:

Melrose, docena de 2 onzas. c	4.80
Cameo	" 4.00
Bull Durham de 4 "	" 9.00
Local contiguo á los Sres. F. J. Alvarado y Co	
Apartado de correo 202	

CERVECERIA TRAUBE LAGER BIER Cerveza negra, marca Estrella BEST STOUT PORETR

# T. Assmann & Ca.

**GRAN SURTIDO**  
ESPECIALIDADES  
**BREVA KEYSTONE Y**  
HARINA BRILLIANT

Director y Administrador  
**Rogelio Fernández G.**

Precio de suscripción

Por un mes . . . . . C\$ 1-00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
Casa N. 99—Apartado N. 86

## Veamos claro el Gobierno

Los malos manejos de los subalternos, muchas veces ignorados de las gentes que gobiernan, acarrearán el prestigio de las administraciones.

Una policía puesta al servicio de pasiones políticas y no al de la sociedad cuyos intereses debe resguardar y garantizar, no puede, de ningún modo, inspirar el respeto que merece toda autoridad, ni llenar la noble misión á que se le ha destinado.

Un gobierno que convierte á los guardianes del orden público en una amenaza para los derechos del individuo, no puede estar bien inspirado ni dar suficiente garantía de respeto y lealtad á la instituciones patria.

Y el Gobierno actual está prostituyendo lastimosamente el principio de autoridad. No contento con vigilar á los ciudadanos, pervierte á la policía [aquí la Ley de Imprenta,] vistiéndola, ya con el uniforme, ya con traje de particular. Hace días vi al sujeto que nos tenían en la esquina, con uniforme de policía, y esta mañana le ví nuevamente de paisano.

Hoy, nos vemos amenazados constantemente por los que deberían ser la salvaguardia de nuestros derechos. Pasa Ud. tranquilamente por una esquina y clava la mirada sin malicia alguna en un sujeto de grueso bastón. Está Ud. perdido. El sujeto en referencia se dirige á Ud. con el rostro descompuerto y le grita:

—¿Por qué me mira Ud. así?

—Hombre, porque así miro á todo el mundo.

—¿No sabe Ud. que esa es una grave ofensa á la autoridad? Ud. me está insultando.

Y á continuación, le ase á Ud. de un brazo y le dice:

—Véngase preso.

Ud. que no ve en el sujeto otra cosa que un hombre de carne y hueso sin ningún distintivo aparente, se resiste. El individuo alza el bastón; Ud. se defiende, muerden los golpes; llueve la policía.

Ud., al ver ésta, se imagina á salvo. No hay tal: está Ud. perdido, y perdido sin remedio.

—Vea Ud., señor policía, ese individuo. . . . .

—¿Nada, al Cuartel!

Y el sujeto de bastón le da á Ud. unos cuantos golpes más y ordena á los policías que le lleven al cuartel.

He aquí, pues, una escena bochornosa y verídica. El Gobierno sabe cuanto acontece, y sin embargo, la situación se hace cada vez más insostenible.

La insolencia de esos individuos cuyo sólo nombre infama, es cada vez mayor. El Gobierno los quiere así. Pero la paciencia se agota.

¿Para qué necesita el Gobierno esa lepra social? ¿Por qué persigue á los ciudadanos? ¿Acaso hay síntomas ó movimientos revolucionarios?

Y en tanto, la hacienda pública descuidada, porque hoy ya nadie se preocupa en los círculos oficiales por la mejora y adelanto de las poblaciones, sino por la política.

¿Que este Gobierno es honrado?—Nadie lo duda. ¿Quién le ha visto hacer contratos leoninos ó meter las manos en las arcas públicas? Nadie. Pero en cambio, nada ha hecho ni hace; y quien no hace nada, está robándole un tiempo precioso á los ciudadanos, amén del sueldo y la posición.

¿Qué obra ha llevado á cabo? Ninguna. ¿Qué ha hecho, pues? Vivir con una mano en el corazón conteniendo sus acelerados latidos, y otra en el fusil, en actitud de espera. ¿No es eso triste? Pasan los meses y ningún adelanto se verifica. Vivimos en un *estatu quo* que mata el ánimo. De tal manera están las cosas; hay tan poco que hacer en las Secretarías de Estado, que un solo Ministro, don Tobías Zúñiga, ha tenido á su cargo todas las carteras: Gobernación y Policía, Guerra y Marina, Instrucción Pública, Culto, Beneficencia, Relaciones Exteriores, Hacienda y Comercio, etc.!!!

Con obras y no con palabras se convence á un pueblo de la bondad de un Gobierno. ¿Y qué hoja de servicios podrá exhibir este Gobierno al expirar los cuatro años por los que fué nombrado por. . . Iglesias? . . .

Vea claro el Gobierno, renuncie á esos aparatos de fuerza y á esa vergonzosa vigilancia que ejerce sobre los ciudadanos, y fíjese en obras que proclamarán, más que los periódicos oficiales y las plumas mercenarias, su esfuerzo y desinterés en pro de la bienandanza nacional.

REILEFF.

## Un proceso perdido

CURIOSOS DETALLES

En mayo de 1902 se notó la falta de un proceso entregado al notificador. Cuando el Juez se cercioró que el expediente había desaparecido, y supo además, por boca del notificador don Carlos Monje, en donde se encontraba, levantó el acta respectiva el 13 de junio. El 14 se vieron dos piezas: el memorial del ofendido, que dejaba comprender que el presunto delincuente era relapso, y el informe del Secretario, en el cual advertía éste que no había prestado el expediente y que en el libro de conocimientos aparecía una falsa nota que indicaba la devolución de aquel. ¿Quién extendió la nota falsa. . . . ? El runrun era éste: el expediente está perdido, pero el perdido es Vargas. [Este, llamado á juicio por perjurio, era el actor: el demandado era el Dr. Angulo.]

El 20 de junio citado declaró el apoderado de Vargas. Aseguró que había devuelto el expediente, sin dejar escapar palabra alguna sobre el préstamo.

El 21 el Juez ordenó la devolución, bajo la pena de apremio corporal. El 27 recibió el Juez el expediente, y el Secretario, con fecha 28 se ocupó de la recepción, omitiendo el nombre del apoderado y mencionando al Doctor Angulo, dando á entender así, que éste era el que había llevado el expediente á la oficina.

El 18 de febrero de 1903 declaró el notificador sin decir que hubiera prestado el expediente.

El 19 juró don Juan J. Quirós que no desempeñaba las funciones de Secretario en la época del informe y que Monge había prestado el expediente al apoderado de Vargas. El Juez supone también que es cierto este último concepto, y así lo expresa en su declaración.

El 17 de abril declara el apoderado de Vargas que el Secretario del Juzgado hizo el préstamo, cosa negada por éste y cosa prohibida por la ley.

El 14 de mayo presta Quirós su segunda declaración, á solicitud del Fiscal, y asegura en ella, que si prestó el expediente, en su carácter de Secretario, cuyas dos circunstancias había negado antes.

El 22 de mayo presta la tercera declaración y entonces se refiere, en lo principal al informe de 14 de junio de 1902.

El Juez 1º del Crimen dicta auto de sobreseimiento, apoyado en la segunda declaración de Quirós, la más falsa de todas. De TRES declaraciones opuestas ninguna es admisible.

El asunto se encuentra en la Sala de Casación. El día de la vista estuvo desocupado el banco del acusado, y el acusador dijo que esto indicaba, la conciencia de la culpabilidad ó la confianza que había en la absolución.

Desde luego que los Secretarios no prestan fianza, el asunto es grave y trascendental.

Si se rechazara el recurso de casación, quedaría cerrada la puerta de la Justicia.

NOVIEMBRE 3 1903.

## DE CARTAGO

Pueblo laborioso y primogénito de Costa Rica en cuyos anales se encierran una serie de acontecimientos que hoy figuran en los capítulos de nuestra Historia Patria, aquella vieja metrópoli de visión encantadora donde se levantan ya régios edificios cediendo campo al desarrollo del arte tierra en la que tuvieron lugar los albores de la Patria, atraviesa hoy día por un período de aviesa política que entorpece su moral desarrollo.

Pasan los hechos, quedan las consecuencias. Algunos mandatarios de hoy, á ejemplo de los que en otro tiempo oprimían aquel pueblo, formando una oligarquía, y en la brecha de sus pasiones nefandas, no omiten ya medio alguno que les permita ejercer á mansalva la vejación, la tiranía y los abusos, no sólo contra gentes de la clase humilde, sino también contra personas de alta distinción social.

Aunque es un extraño que vive algo distante de aquel lugar el que esto escribe, en virtud de los sentimientos de simpatía que lo inclinan en pro del mismo, deplora los males que hoy le agobian y afligen; máxime, en momentos en que la civilización tiende ya á ostentar allí sus triunfos y su conquista alcanzados al través de un largo período de labor y de lucha. Y ya que nos es oportuno el momento, citaremos aunque sea á la ligera, algunos hechos que por sobrado injustos y abusivos, á más de lesionar los principios de orden de equidad y justicia que deben reinar en la política de un pueblo, denigran el prestigio moral de las

autoridades que los protegen y defienden.

He ahí al espionaje esparcido por los cuatro vientos de aquella ciudad poniendo oídos de mercader á cuanto se habla se dice ó se conversa en las calles, en los mercados ó en los públicos establecimientos. Véase allá hacia el recinto de la misma, á varios policiales tolerando los desórdenes y las orgías de algunos pimpollos de la nobleza, y á continuación conduciendo al presidio con gran rigor á un humilde labriego porque se alegró con un poco de licor, ó porq' no pagó inmediatamente un pesado impuesto, ó no cumplió estrictamente una orden, acaso más injusta y arbitraria, que legal y equitativa.

Y como si todo esto fuera poco, fórmase allí, además, un complot de ávidos magnates cuyos fines maquiavélicos permanecen ocultos entre bastidores mientras tanto llega el momento oportuno de ponerlos en juego con astucia de nigrománticos y saciar así sus desenfrenadas ambiciones.

Y dicho sea en fin, que tan ensoberbecidos están aquellos dioses en los puestos que hoy ocupan con gran repugnancia de la mayoría del pueblo, que aún tienen la audacia de querer someter conforme á su apasionado capricho, asuntos que no entran de lleno en los actos de su jurisdicción.

## De Tres Ríos

El Pabellón Republicano está á media asta.

Al despedirse llevóse octubre uno de los más nobles hijos de este pueblo. José Torres, luchador infatigable, cayó al fin víctima de la fatalidad.

Soldado de las buenas causas, Torres militó siempre en las filas de los erguidos sin que su altiva frente se doblegara nunca ante divinidades falsas. Como ciudadano fue de los mejores; en el hogar, fue siempre modelo; como republicano era de los más avanzados. El triunfo de la democracia fue su ideal, su lema el trabajo, la honradez y la virtud, su escudo.—La satisfacción del deber cumplido le acompañó siempre. Al consignar la fatal desgracia, séanos permitido rendir nuestra más sentida condolencia á la Directiva Republicana por la pérdida de su digno Secretario y muy especialmente á la apreciable familia del malogrado hijo de Tres Ríos por el cual los republicanos llevamos luto.

Bandera Republicana.

Octubre de 1903.

## A LA MEMORIA

—DE—

## Faustino Montes de Oca

Ayer tus miradas de águila contemplaban cerca el limpio horizonte del porvenir; ayer escuchabas sereno los sordos rugidos de la audaz imposición; tus pasos medían la distancia que nos separa del futuro y, cruzando inhiestos montes, sembrabas doquiera tus ideas, como semillas, en cebreros y corazones amantes de la libertad. Como en el seno de tu noble

hogar alentabas con los latidos de tu generoso corazón, eras el alma de tu buena esposa, el sueño dorado de tu madre y la fuente inagotable de virtudes de tus hijos; una corona de laurel ceñía tu frente y la romana de los acontecimientos pesaba tu valor, tu cultura y tu honradez.

Ayer se alzaba en el seno de las lóbregas montañas el himno victorioso de los fuertes halagando tus oídos de patriota. Ayer también las olas del Pacífico sepultaban en el profundo abismo del océano el germen de tu ideal. La naturaleza con su eterno movimiento te saludaba, y la tierra temblaba conmovida bajo tus plantas. Ayer observabas, querido compatriota, la inmensa superficie del globo, y hoy investigas la región celeste. Hoy contemplas de cerca los blancos campos de las nubes que forman en la bóveda azul tristes naves orladas de negro que se deslizan siempre en el piélagos infinito, como el recuerdo en el inmenso océano del eterno adiós.

Un obrero republicano.

## Allanamiento

Ayer fué allanada por algunos policiales de esta ciudad, la casa de un amigo del conocido artesano don Augusto Meléndez, y para que el público se imponga del modo como son tratados los pobres artesanos en estos tiempos por los *guardias* del orden, vamos á relatar el hecho.

Se encontraba pasado de licor un amigo de Meléndez de apellido Solano y como el primero luchaba por llevarse á su casa al segundo, que estaba haciendo ruido, algunos policiales que llegaron en ese momento, trataron también de llevarse preso á Meléndez, quien, viéndose inocente y perseguido por policiales, huyó para casa de un amigo, siendo seguido por aquellos que gritaban que le hicieran fuego, según atestiguan algunas personas.

Dicho Meléndez logró alcanzar la casa, penetrar en ella y trancar la puerta, la cual fué forzada por los policiales que lo seguían, los que, pasando el primer cuarto, llegaron al segundo donde se encontraba ya Meléndez, lo agarraron, le pusieron pinzas y lo condujeron al cuartel de policía.

No hace mucho cometieron un atropello con el joven español Darío Estrada; ayer otro con el artesano Manuel Villalta, por que este último se encontraba hablando con don Rafael Iglesias.

No sabemos ya hasta dónde vamos á llegar con todas estas cosas, pues cada vez se cometen más abusos y atropellos.

Pueden ser testigos del vejamen inferido al artesano Augusto Meléndez muchas personas que se presentarán cuando llegue el caso.

Tenemos que añadir, además, que los policiales de orden superior sacaron las armas y amenazaron á Meléndez, en presencia de Catalina Mora y de Celina Brenes, quienes suplicaron no hicieran fuego sobre el mencionado artesano, y todo esto sucedió en el cuarto.

Ahora preguntamos: ¿Qué dice de esto la "La Patria"?

## OTRO ALLANAMIENTO

Los artesanos sufriendo en el gobierno de los olímpicos.

# Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.<sup>A</sup>

El artesano que como habíamos dicho antes, estaba un poco tomado, entró á la casa en que viven Josefa Bonilla y sus hijas, llegando al poco rato unos policiales que forzaron la puerta y entraron con los palos levantados, haciendo uso de ellos contra las mujeres que se encontraban en dicha casa y también contra otro artesano llamado Napoleón Umaña, que en esos momentos acompañaba á Ramón Solano.

Ramón Solano fué sacado con pinzas y conducido al cuartel de policía. La señora Josefa Bonilla y sus hijas piensan reclamar por el allanamiento á su casa.

## SECCION CABLEGRAFICA

**EL DERECHO** no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención á eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dice de esto LA PATRIA?

## Sección noticiosa

POR DON Cupertino Briceño hemos sabido que fué borrado su nombre de la lista que se había hecho para poner el baile de la Liga de Obreros.

Todo el mundo sabe que Briceño es un artesano honrado, y digno de asistir á cualquier baile de obreros, y no sabemos por consiguiente la razón que se tuvo para borrar su nombre de la mencionada lista.

DE COLOMBIA.—Por más que el cable asegure que la tranquilidad reine en nuestra vecina del Sur, no es noticia del todo aceptable.

El Congreso ha suspendido sus sesiones ó lo han hecho suspenderlas, ha sido nombrado Consejero de Estado el ex-Comandante de la Policía, luego Ministro de Guerra, Arístides Fernández; y se han mandado seis mil hombres de tropa á guarnecer el istmo.

En Panamá preocupa los ánimos la cuestión canal, y ninguno de los candidatos del partido conservador satisface del todo á los panameños, pues aunque algunos son partidarios de tan importante obra, se teme que una vez en el Poder, sean sus peores enemigos; con todo, entre los conservadores, la candidatura más aceptada es la del General Reyes. Se cree, según correspondencia de un amigo nuestro bien enterado, que es la que más posibilidad tiene de alcanzar el triunfo.

AUGURIO.—La patriota mujercita del día, apenas dió á luz sus primeros ejemplares, envió un gran paquete de ellos á un buen elector republicano del distrito del Zapote, encargándole á su vez de la agencia, engaño que hizo reír al firme copartidario nuestro, tanto más porque en la lista que se le enviaba figuraban muchos nombres de individuos muertos.

Recordamos este lance que hace tiempo habíamos apuntado, por el hecho de festejar ayer con verdadera tristeza el día de finados, tan venturoso matrimonio periodístico.

ATENTO SALUDO enviamos á todos nuestros suscritores que lleven el nombre de Carlos, por ser mañana el día de su onomástico.

CAMPAÑA.—"La República" se bate á puras cañas. Ya ha publicado las de dos médicos distinguidos; la del

doctor Rojas y la del doctor Zúñiga referente á la mortalidad é higiene pública.

GRAVE — Continúa sumamente grave el distinguido é ilustre josefino, don Francisco María Iglesias.

Nuestra sociedad, con tal motivo, se encuentra consternada.

PARECE que no fué la United Fruit Co. la que obsequió en Limón al Sr. Ministro de Hacienda y carteras anexas, sino la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

VARIEDADES.—La función última del Cinematógrafo del Sr. Delamare estuvo muy concurrida y gustada.

Las vistas exhibidas estuvieron muy claras y la novedad de ellas entusiasmó el público.

OTRO escándalo. — Entraba el señor Felipe Rey, súbdito español, á tomar un cerveza en compañía de dos amigos al establecimiento "La Lira", por el lado del Laberinto, cuando el policial N.º 140 le ordenó que se retirara de la pulpería. Como el señor Rey no encontraba el motivo de ese mandato en tabló discusión con el policial, y de un momento á otro, quizá por algunas palabras que se cruzaron, salió Rey huyendo por la puerta del salón del billar de "La Lira". El policial lo siguió; según unos al alcanzarlo dió de garrotazos á Rey; y según otros al ver éste que era perseguido se devolvió en su carrera y le tiró una bofetada al policial. El hecho es que el señor Rey sufrió tales garrotazos que salió con la cabeza dividida y todo ensangrentado. Un artesano del país que quiso meterse á redentor fue también crucificado porque llevó leño que fue un gusto. No pudimos averiguar qué razones alegaba tener el policial para haber ordenado á Rey que saliera del establecimiento.

A FINES del mes entrante llegará á esta capital después de una larga permanencia en el Limón el distinguido caballero colombiano General don Celso Rodríguez.

VIAJE.—El sábado próximo partirá con rumbo á Panamá la muy apreciable y simpática señora doña Julia Clare de Elenadie. Deja gratos recuerdos en el seno de nuestra alta sociedad, que la ha sabido apreciar. Deseamos un feliz viaje á tan distinguida señora.

RECLAMACIONES.—Nos informan que los Sres. don Enrique Castellanos y don Edgardo Balma, se han dirigido ante sus respectivos cónsules para que interpongan ante el gobierno sus reclamaciones, por el ultraje y atropello de que fueron objeto el domingo en la tarde, por un individuo que, según datos que los reclamantes tienen, es miembro del cuerpo de policía de esta ciudad. A estos peligros nos exponemos por los desmanes de una policíatan pésimamente organizada.

PARECE que la renuncia presentada por don Manuel Escalante de la Administración del Ferrocarril al Pacífico, no fue aceptada por el señor Presidente.

Lo sentimos por el Maestro Médico, que según nos decían sería el sucesor.

LA MUNICIPALIDAD de San José debería tomar medidas acerca de cómo destazan bueyes en el Madero público. Es en verdad cruel la manera, como el matador hace la incisión; por ella introduce la mano y le arranca la arteria al animal, quien

en tanto se revuelve en dolorosas contorsiones.

¿Por qué razón no se emplean los aros de hierro en la frente del bucy y el mazo para matarlo? Eso es más humano, digo, menos inhumano, y no cuesta gran cosa ponerlo en práctica.

PANDEMONIUM.—El último número de esta lucida revista literaria viene muy interesante. Trae un buen estudio del sistema Municipal del Licenciado don Cleto González Víquez, y varios otros, todos dignos de leerse. Así mismo luce buenos fotograbados de bellas costarricenses.

HA SIDO presentado para su examen á la Facultad de Medicina, por un hijo del país, un filtro de piedra al parecer excelente. Es del mismo sistema que el de Pasteur, reformado notablemente. El agua de ese filtro es completamente cristalina, y, teniéndola en reposo durante un mes, no deposita sedimento.

La Facultad examinará con mucha detención el nuevo filtro y luego dará su fallo.

SEGUN nos informó ayer un Alajuelense, bien enterado de los asuntos políticos locales de la Patria del soldado Juan, el nacionalismo tiene varios candidatos para la diputación; pero según nos dijo también, los trabajos particulares quedarán deshechos por los oficiales. ¡Por allá se las entiendan.

PROCEDENTE del Puriscal se halla entre nosotros nuestro buen amigo don Macodonio Esquivel. Lo saludamos.

PERSONALES.—Nuestro amigo estimado, el Lic. don Francisco Aguilar Barquero se encuentra atacado de influenza. Que mejore pronto.

YA se encuentra restablecida la Sra. doña Pacífica v. de Esquivel.

Nos alegramos.

SUPPLICAMOS á nuestros agentes y á los suscritores de los lugares donde no tenemos agente, nos envíen los fondos que resten de los recibos pasados, porque deseamos hacer el corte de cuentas cuanto más antes nos sea posible.

DE CARTAGO.—Nos cuenta un amigo nuestro, hijo de la noble y leal ciudad, que algunos electores de diversos lugares de su provincia, están molestos porque se les pretende hacer votar incondicionalmente por ciertos sujetos del Gobierno, amenazándolos con *Palmeta*, si no se someten.

RICARDO KRIEBEL  
Dentista Alemán DESPACHA  
en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

## "LISTERFORM"

Cura radicalmente:

ULCERAS,

LLAGAS,

HERIDAS,

LACERACIONES,

HERPES,

ECZEMA,

SARPULLIDO,

GRANOS,

EMPEINES

y todas las afecciones subcutáneas.

## Sastrería La Elegancia de Ramón Morales R. especialidad en trajes de etiqueta

Avenida Central, Este, número 169 frente al Banco Anglo.

## Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispeptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

## Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispeptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPESIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

# E. PAGES & C.

— ANTES PAGES Hnos. SUCESORES —

Trasládese su Almacén á la casa que fue de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de abarrotes es completo, y los precios son bajísimos

## LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Estamos en tiempos de economías. ¿Por qué aun las personas mas exigentes no pasan por el establecimiento de **ELOY GONZALEZ**

en la esquina N. E. del Parque Central á probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequiará y queda convencido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están **AUTORIZADOS** para dar á cada cliente lo que le agrade como obsequio.



### REGALO

Daremos un premio de ..... \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país ya extranjera que reuna mejores condiciones tanto medicinales á higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 oyo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"

# La Gran VIA

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licorres finos, á precios módicos.

La famosa **CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á C. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á C. 39.

**BREVA GLORIA** Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

**ABARROTES EN GENERAL**

## UNA BUENA OCASION

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente.

Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivadas 10 de caña de azúcar y siete de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para mandador. Un trapiche completo con tres pailas y horno arreglado para el consumo del bagazo.

Clima excelente y tierra sumamente fértil.

ANGEL M. VELAZQUEZ

San José 7 de Octubre de 1903.

# Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO  
¡ PUEBLOS DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central  
OHRAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

## CICLON

Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1<sup>a</sup> 2<sup>a</sup> 3<sup>a</sup> de excelente calida arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1<sup>a</sup> clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se expende en su establecimiento del Mercado.

# VENDO

puestos en cualquier parte de la República, pantalones, camisas, camisetas, calzoncillos, vestidos para niños de

**\$ 14-00 docena hasta \$ 25-00**

Además, acepto solicitudes especiales, ofreciendo muestras de la calidad de los géneros donde las pidan, y el mejor cumplimiento posible. ANTONIO ARGUEDAS.

Dr. Julio Borbón

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en la Botica de EL COMERCIO

# TIENDA Y ALMACÉN DE MANUEL ROMERO

Gran surtido de mercaderías al alcance de todas las fortunas  
Quien desee exportar café en buenas condiciones que compare los sacos que están á la venta en

LAS NOVEDADES

## LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más antiguo en el país.

VENDE **ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

## TALLER DE EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

Se garantiza el empleo de las mejores maderas del país y el estricto cumplimiento en los trabajos que se le encarguen.

Avenida Central, á 25 varas de la Esquina S. E. del Mercado